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60年的觀塘花園大廈第二期將分階段清

拆重建，房協昨日正式通知受首階段清

拆影響的燕子樓、喜鵲樓682伙住戶必

須在明年下半年開始調遷，並需於今年9

月9日前回覆房協安置的意願，安置選項

包括遷往牛頭角定安街新建的鴻鵠臺第

一座、花園大廈現有 340 個翻新單位

等，或者購買資助房屋。

20252025年年66月月1111日日（（星期三星期三））

2025年6月11日（星期三）

2025年6月11日（星期三）

●責任編輯：勞詠華本 港 新 聞A12

歡迎反饋。港聞部電郵：hknews@wenweipo.com

花園大廈分階段重建 兩座明年下半年遷出
682戶受影響 料2027年下半年完成安置

香港文匯報訊（記者 王僖）位於南海中部
的廣闊低壓區昨晚已增強為熱帶低氣壓，並逐
步逼近香港。香港天文台於昨晚9時半公布，
今日（11日）凌晨零時40分發出一號戒備信
號。該熱帶低氣壓將成為今年首個熱帶氣旋及
命名為「蝴蝶」。目前該熱帶氣旋仍與香港保
持約700公里距離，未來數日將大致移向海南
島至廣東西部沿岸一帶，天文台將視乎與本港
的距離和發展速度，評估是否需在本周四
（12日）稍後至周五（13日）改發更高熱帶
氣旋警告信號。

流浮山錄38.9℃破紀錄
香港昨日繼續受高空反氣旋影響，連續4天

發出酷熱天氣警告，市區錄得最高溫 35.6
度，創今年以來最高氣溫紀錄，亦打平有紀錄

以來6月份的最高溫，而流浮山更錄得38.9
度，是該站有紀錄以來最高。
因應該熱帶氣旋逐漸靠近，預料香港本周後

期風勢頗大，間中有狂風驟雨，海有湧浪。該
熱帶氣旋隨後會移入內陸，但受活躍偏南氣流
影響，下周初廣東仍有驟雨。
另外，中央氣象台指出，該南海熱帶低壓已

於昨日上午在南海中部海面生成，並以每小時
10公里的速度向偏西方向移動，強度緩慢加
強，逐漸向海南島南部到廣東西部一帶沿海靠
近，大概率會在13日至14日（周五至周六）
北上登陸華南沿海地區。
另外，台灣地區、日本及韓國的氣象機構，

昨日已將該低壓區升格為熱帶低氣壓，並公布
預測移動路徑，預料「蝴蝶」未來兩日會向西
北偏北移向海南島，周五（13日）登陸後轉

向東北偏北移動，周六（14日）再於廣東西
部湛江至茂名一帶二度登陸，距離香港約400
公里。中央氣象台更預測「蝴蝶」登陸海南島
前或將升級為颱風級別。

「蝴蝶」逼港今年首掛一號波 昨錄35.6℃平6月最熱紀錄

●天文台昨錄得最高氣溫35.6度，平有紀錄以
來6月份最高紀錄。 香港文匯報記者郭木又攝

●中央氣象台對熱帶氣旋「蝴蝶」的路徑預測。
中央氣象台網頁圖片

●房協花園大廈第二期將分階段清拆重建，682戶明年下半年
開始調遷。 資料圖片

香港文匯報訊（記者 張弦）香港特區政
府房屋局近年積極引入科技並已開展「智
慧屋邨」工作，房委會亦已於月前選定包
括深水埗區海盈邨在內的十條公共屋邨，
作為智慧屋邨管理的試點，積極引入合適
的創新科技推動智慧屋邨管理。民建聯深
水埗支部昨日公布一項調查顯示，94.8%受
訪深水埗屋邨居民期望盡快引入智能化管
理，64.9%受訪者認同引入智能化管理能提
升現時屋邨管理質素。支部團隊建議相關
部門打造智能便民服務平台，增設雙向互
動功能，在更多屋邨使用清潔及保安機械
人，以及強化智慧屋邨物聯網技術與加快
推動智能門禁系統，長遠更可考慮增設
「機械人居民大使」。
民建聯深水埗支部於今年2月至4月期
間，成功訪問了558名深水埗區屋邨居民
的意見，支部團隊日前亦到訪海盈邨，聽
取房委會簡介在該邨已實施及將推出的物
聯網服務等智慧管理措施。深水埗區議員
何坤洲昨日表示，42.4%受訪居民滿意現有

屋邨管理服務，46.1%認為一般，8.6%不
滿，可見管理質素有提升空間。
調查亦顯示，94.8%受訪者希望所居住的

屋邨盡快引入智能化管理。另外，64.3%受
訪者未曾使用過房署資訊通處理屋邨事
務，支部認為這反映房署資訊通使用率有
待提高，需加強宣傳並協助居民安裝及使
用，令系統更普及化。
立法會議員鄭泳舜指出，整體而言認同
房屋局近年在屋邨改善方面的工作，無論
是智能管理抑或環境衞生方面都有進步。
他表示，早前走訪深水埗的屋邨時，發現
智能管理對屋邨改善有幫助並能提供保
障，「使用的清潔機械人與保安監測機械
人能通過智能方式做好清潔和保安工作，
同時減少部分人力勞動，對屋邨整體發展
有益，希望這些智能設備能擴展到更多屋
邨。」他並指出，房署現時設有應用程
式，但功能較為籠統，雖有新增交租等功
能，但仍有待繼續優化並加強推廣，「例
如每條屋邨近期管理安排及維修情況等，

都應通過應用程式讓居民更早清晰了
解。」

議員建議加強推動智能門禁方便出入
鄭泳舜亦建議政府加快推動智能門禁系

統，「目前大部分屋邨都使用密碼，而香
港其他私人屋苑大多已採用智能電話、八
達通卡或二維碼等方式出入，更安全方
便，亦可避免密碼洩露。」他續說，走訪
屋邨時眼見機電設備故障感測器、環保回
收箱滿溢感應器等小科技應用項目，認為
操作難度不大，希望可盡快於其他屋邨落
實使用，「智能服務平台和門禁系統等則
屬於中長期大型項目，但也希望日後能做
得更好。」
支部團隊亦提出強化智慧屋邨物聯網技

術、為獨居長者或傷殘人士安裝家居智能
安全監護系統等建議，長遠更可考慮添置
機械人居民大使，可與居民互動，例如一
起做早操健身，又可回應居民簡單提問及
噓寒問暖等。

94.8%受訪深水埗屋邨戶冀引入智能化管理

香港文匯報訊
香港特區政府勞工
及福利局副局長何
啟明近日聯同勞工
處代表與兩間食物
外送平台公司代表
分別會面，他重申
政府高度重視平台
工作者的保障，並
就相關議題表達關
注及交換意見，期
望平台行業能夠健
康有序發展。何啟明昨日在社交平台發帖指出，政府鼓勵平台公司加強
與平台工作者溝通，制定公平合理的工作安排及服務費計算方法，並要
求平台公司及時積極回應平台工作者的意見，以對話解決問題。政府亦
要求平台公司嚴肅處理非法勞工從事平台工作的問題，包括加強在送餐
不同階段嚴格核實工作者身份，杜絕非法勞工。
根據政府的調研，本地平台工作者最關注因工作遇上意外的補償。何
啟明表示，政府會繼續通過聯絡小組與平台公司及其他持份者循此方向
集中討論，計劃於今年內提出進一步改善平台工作者權益的方案。他指
出，平台公司在會面上承諾繼續全面參與和支持聯絡小組的工作，並會
積極回應政府的呼籲，促進行業的持續發展。

香港文匯報訊 申訴專員陳積志昨日宣布展開全面調查，
詳細審研現時醫管局向市民提供借用輪椅、手杖及步行架等
輔助器材服務的程序和機制。陳積志指出，有資料顯示，相
關借用及歸還手續頗為繁複及過於嚴謹，例如要求借用人在
歸還器材時，必須由按金繳款人帶同按金收據親身到醫院領
回按金，其他人不能代領；而按金繳款人即使親往醫院並出
示器材已完好歸還的證明書，如未能出示按金收據，仍不會
獲退回按金。他期望透過全面調查，詳細審研相關程序和機
制，以及探討當中有否改善空間，提出適切改善建議，做到
真正利民便民。
醫管局轄下各醫院一直有向病人及其家屬或照顧者等人士提
供借用輔助器材的服務，以協助病人在康復進程期間進行日常
活動及復康治療。陳積志強調，輔助器材對有需要的病人早日
康復和日常生活至為重要，相關器材亦可減輕家人和照顧者的
負擔，但公署留意到醫管局現行借用服務的安排或會對病人、
家人及照顧者造成不同程度的不便。他指出，由於借用輔助器
材的人士眾多，而每件輔助器材按金金額可高達3,500元，如
因未能出示按金收據而不獲退回按金，容易引發衝突，亦會對
病人及家屬等造成經濟負擔。
申訴專員歡迎市民以書面提出意見，市民可於下月10日或之
前把意見送達申訴專員公署。

香港文匯報訊（記者 吳健怡）汽車交通
運輸業總工會九巴及龍運巴士分會昨日與
公司管理層展開第一次加薪會議，包括司
機在內的員工代表與資方開會，要求公司
分享盈利，今年加薪8%，同時改善福利，
包括將退休年齡由60歲延遲至65歲；侍產
假由10日增至14日等。工會又建議巴士公
司增聘技工及車長等人手以減輕前線人員
的工作量。九巴於會後回應表示，九巴及
龍運設有恒常機制檢討薪酬，會繼續與工
會和員工保持溝通和坦誠交流，期望達成
共識。

資方：設恒常機制檢討薪酬
汽車交通運輸業總工會九巴分會主任黎
兆聰與公司管理層會面後向傳媒強調，要
求加薪8%並非「獅子開大口」，因今年百

物騰貴，公屋租金亦上調10%，而工會早
前的問卷調查顯示，約20%受訪工人提出
相關加幅。他續說，公司現時節流、不增
聘人手，員工正面對縮減加班時數和壓縮
站長等職系人手等措施的衝擊，其中更有
前線車長需兼顧部分站長職務，承受很大
壓力。另外，公司將退休年齡設於60歲導
致篩走很多資深員工，認為是浪費人力資
源。
黎兆聰引述資方回應表示，公司正面臨
營運困難，包括客量下跌、收入減少。然
而，他指公司在車費收入增加和燃油價格
下降等多項有利因素下，除稅後盈利增加
不少，九巴及龍運去年便分別有逾1.2億元
及4,000萬元盈利，因此更應履行企業社會
責任，體恤員工的困難和合理加薪。
九巴在回覆傳媒查詢時表示，九巴和龍

運管理層昨日分別與兩個工會代表會面，
就今年薪酬檢討方案交流，並講述公司的
營運狀況、挑戰和未來發展，以及聆聽工
會提出訴求和作出回應。九巴和龍運設有
恒常機制檢討薪酬，會考慮和平衡營運情
況、財政狀況、通脹指數和業務發展預算
的因素，並參考政府和其他公營機構指
標，制定員工薪酬調整方案。
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勞福局：年內提出改善外賣員權益方案

九巴及龍運巴士工會要求加薪8%

●勞工及福利局副局長何啟明近日聯同勞工處代
表與兩間食物外送平台公司代表分別會面。
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●

民
建
聯
深
水
埗
支
部
昨
日
公
布
一
項
調
查
顯

示
，
近
九
成
半
受
訪
深
水
埗
屋
邨
居
民
期
望
盡

快
引
入
智
能
化
管
理
。

香
港
文
匯
報
記
者
黃
艾
力
攝

●議員建議公屋加快推動智能門禁系統。
香港文匯報記者黃艾力攝

●九巴及龍運巴士工會要求加薪8%。
香港文匯報記者黃艾力攝
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花園大廈第二期的清拆重建計劃於2017年
公布，燕子樓、畫眉樓、喜鵲樓、百靈樓

及孔雀樓將分為兩期重建，重建後將提供逾
5,800個資助房屋單位，較現時增加超過一倍，
包括作出租、出售及長者屋。
花園大廈的居民陸續收到房協通知安置方
案。首階段受影響是燕子樓、喜鵲樓，共682
戶，預計於明年下半年開始分批調遷，2027年
下半年完成安置。

工聯會立法會議員鄧家彪在社交媒體透
露，燕子樓和喜鵲樓將於明年年底前展開重
建，所有受影響租戶均可根據租約上家庭成
員數量，享有10,740元至33,260元不等的搬遷
津貼。
安置方案方面，住戶可選擇遷往牛頭角定
安街新建的鴻鵠臺第一座，共有 371 個單
位，預計明年上半年落成；第二個選項是原邨
安置，即入住花園大廈現有340個翻新單位；
或者選擇遷往位於啟德的樂真樓，提供約
100 個單位，以及香港仔漁映樓，提供大約
200個單位，有關選項合共提供約1,000個單
位。
房協表示，若居民選擇入住鴻鵠臺、啟德或
香港仔的新樓，搬遷後首4年可獲租金優惠，

所有居民需要在9月9日前向房協表明安置意
向。房協亦向花園大廈另外七座未受清拆影響
的住戶發信，容許他們調遷房協其他甲類公
屋，並提供搬遷津貼。
不少居民普遍傾向原區安置，其中住戶葉小

姐毫不猶豫說：「我沒有想其他（區外）方
案，只選擇自己合適的，會視乎小朋友上學情
況選擇。」。

房協將向真善美村830戶發信 通知調遷安排
另外，房協亦向將會重建的真善美村大約

830個住戶發信，指該村預計2028年上半年完
成調遷，啟德樂真樓的單位將優先供他們揀
選，香港仔漁映樓則會優先安置漁光村的重建
戶。


